

LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,

Víctor J. Gólcher

PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. sábado 21 de junio de 1902

NUMERO 224

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI
DE
ALMACÉN DE 7 A. M. **MUEBLES**
A 8 P. M.

UNICA

EN

Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país.—
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO

Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigírsenos por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde pára el tren.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	B. Ramírez R.
Vía Limón.....	F. Garranza
Turrialba.....	Carlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	N. Sáenz
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufragio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ag. de Comisiones
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quemada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Poas.....	Rafael Hidalgo
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
San Pedro de Alajuela.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Antonio Castro
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Heredia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Por \$500.00 al contado se vende una casa situada en el Rincón de Cubillos.

Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana"

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiorettes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carrito para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielerá pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanos; 3 rifles; ruedas para carros de mano, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/4 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 12 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

AVISO

Se vende el acreditado establecimiento

"LA MANO DE DIOS"

Entenderse con su dueño en el mismo, Avenida 8ª O.

Cuentos del domingo

SAN JOSÉ, 21 DE JUNIO DE 1902

AYER Y HOY

Tú que conmigo retosabas tierna,
Cuando me ves te ruborizas hoy;
Dejé una niña y encontré una reina:
Era tu amigo, tu vasallo soy.

Ayer no más te acariciaba niña
Y en mis rodillas te sentaba yo,
Y sólo hallabas en mis labios risas
Y un beso al verte y al decirte adiós!

Tiembla hoy mi mano al estrechar tu mano,
Calla mi voz al percibir tu voz;
Y al verte, absorto, deslumbrado, estático,
No sé si es sueño ó el ayer ó el hoy.

Vuélveme, ¡ oh virgen! del ayer las risas,
Vuélveme un beso de mis vesos mil;
Oh! no me niegues la infantil caricia
Que ayer mil veces me volvió feliz!

Somos los mismos: unos mismos sean
En mí el cariño, la inocencia en tí:
No olvides hoy entre tu pompa, oh reina,
Que tú fuiste ayer mi blanco serafín.

RAFAEL POMBO

OH. LA JUSTICIA!
En la historieta que me permito dedicarte, amigo lector, ¿irá arropado el recuerdo de algún hecho? ¿será simplemente producto de la fantasía? Creo que hay un poquito de cada cosa y vamos al cuento.

I

El éxito de la batalla era dudoso: un movimiento imprevisto del enemigo, desbarataba los planes del General.

El mimado de la victoria estuvo a punto de caer del caballo, palideció intensamente, sufrió un sacudimiento nervioso.

La victoria se convertía en derrota, el pánico cundía en las filas, se iniciaba un movimiento de retroceso que era preciso evitar á todo trance.

—Un golpe audaz, ó pronto seremos conejos perseguidos por galgos, exclamó. Necesito un hombre que quiera volar á la muerte y salvar el ejército, dijo con voz temblorosa. Hay que atravesar á galope por entre los fuegos cruzados de las guerrillas enemigas: el mensajero debe llegar hasta nuestra ala derecha: es preciso. ¿Quién se atreve?

Palidieron los veteranos, los bisoños temblaron; ni uno solo avanzó de las filas, parecían atacados de parálisis.

De pronto, con brusco movimiento, se adelantó el corneta de órdenes, pilluelo de quince años, con cierta sonricilla pretenciosa en los labios y gorra en mano.

—Presente, mi General; espero órdenes y únicamente me permiti-

to recomendarle á mi madre: soy un proyecto de difunto y la pobrecita no cuenta con otro apoyo que el mío.

En una hoja de su cartera, con mano rápida, trazó unas pocas líneas el jefe:—toma: si llegas á salvar el ejército, te deberé honra y vida.

Montó el valiente muchacho en el caballo del General; tomó el pliego en una mano, la brida en la otra y al lanzarse á campo abierto, recomendó por última vez á su madre.

II

La orden llegó á su destino, salpicada con la generosa sangre de un héroe moribundo.

El ala derecha del ejército se replegó en un momento, se lanzó á la bayoneta y la naciente derrota fue muy presto espléndida victoria.

Quedó el país libre de la invasión, firmóse una paz ventajosa y los salvadores de la patria fueron recibidos en triunfo. El jefe de aquellos valientes, fue recompensado con una cruz pensionada.

III

Han pasado algunos años: hace mucho tiempo murió el recuerdo del joven héroe y acaba de morir el General famoso: su viuda es rica.

Con motivo de la muerte del mejor de sus generales, el Rey recuerda que muchos héroes anónimos de aquella campaña no fueron recompensados: un decreto autoriza solicitudes de pensión por aquel motivo.

IV

Entre varias solicitudes, figuraban la de la acaudalada viuda y la de la anciana madre de aquel

corneta. La primera es despachada muy en breve; se asigna una fuerte suma como pensión vitalicia á la solicitante.

La segunda solicitud se eterniza en el Ministerio, se piden comprobantes y declaraciones para señalar á la anciana una pensión ínfima.

V

En casa de la generala:

—Despache pronto, buena mujer.

—Señora, con su testimonio, resolverá: U. sabe que mi hijo salvó el honor y la vida á su marido; por mi Manuel se ganó la batalla de "Llano-hermoso" y vengo á solicitar de U.

No pudo terminar la pobre vieja. La generala tiró á sus pies un puñado de monedas de plata y mientras le señalaba la puerta, le decía: el hambre aviva la imaginación, buena mujer, en "Llano hermoso", no hubo más que un héroe, mi marido: para pedirme una limosna, no es preciso fantasear. Retírese, hemos concluido.

J. AQUILINO G.

LA NUEVA PRENSA

El Talón de Oro

I

"Erase una yegua de limpia estirpe, elegantes formas, gran alzada, que tenía cuantas buenas cualidades pueden distinguir á un noble cuadrúpedo de su especie, pero.....que tenía el pequeño defecto de estar muerta."

Más ó menos fue esta la figura usada por un notable Representante, en nuestra Cámara, al hablar del Talón de Oro de Costa Rica.

Y tal es también la opinión de todos aun de algunos amigos del pasado régimen que si bien rehusan hasta conversar con quien tal cosa afirma, en su fuero interno no pueden menos que confesar que la yegua muerta aunque tan buena, es el fiel trasunto de lo que fue el Talón de Oro.

Pero aun queda todavía algo así como las resistencias del pudor, como los supersticiosos temores de tocar cadáveres y no parece sino que se ha de esperar á que los miasmas del difunto produzcan la asfixia para resolverse á enterrar el cadáver.

Hemos querido nosotros más de una vez consultar la opinión de algunas personas á quienes hemos preguntado:

¿Qué opinan Uds. sobre

la conveniencia de poner el epitafio sobre la tumba del señor Talón?

Y, creanlo nuestros lectores, nos han hecho la cruz llamándonos ¡¡ sacrilejos!!

Por lo visto hay quien delante del tal cadáver, se encuentra temeroso de que como el cadáver del Cid, tire de la tizona si á sus barbas llega una sacrílega mano.

Y entre tanto el país es como dijo otro notable miembro de la Cámara, un país de quebrados.

Y entre tanto faltan recursos en absoluto para trabajar.

Y entre tanto nadie adelanta un peso sobre cosechas futuras, nadie emprende una obra, nadie puede ayudar á otro ni ayudarse á sí mismo.

Todo el proteccionismo hasta ahora concedido para bien del país podrá traer los buenos resultados apetecidos si ninguno puede aprovecharse de él por falta material de recursos pecuniarios?

No se come, no se viste, no se paga renta de habitación, somos pobres de solemnidad, pero con talón de oro! Qué honra para la familia!!

NOTAS

St. Admor. Gral. de Correos. P.

La importancia que como población tiene el caserío de El General y la necesidad de mantener correspondencia entre el interior y aquel lugar especialmente en lo que á las autoridades se refiere y la suma de negocios que hay ya entre las poblaciones principales y aquellas vegas productoras del mejor tabaco, están demostrando la necesidad de establecer un servicio de correos siguiera una vez por quincena. Creemos que entre Santa María y el General este servicio sería hecho por una erogación insignificante. ¿Qué opina U.?

CORRESPONSALES

De Cartago

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Muy señores míos:

Lleno del más profundo agradecimiento por la honrosa tarea que Uds. me confían, la cual es la de darles noticias con respecto á esta antigua capital, paso á in-

formarles lo siguiente: Como se anunciaba, el domingo pasado se efectuó en el Teatro municipal de esta ciudad la segunda función de la compañía de zarzuela Infantil, costarricense, que dirige el joven maestro don Gustavo Campos. El público satisfecho por el éxito obtenido en la bien interpretada y graciosa pieza *La Gran Via* aplaudió con frenesí á los pequeños artistas cartagineses. La función anunciada no era como se creía, á beneficio de los pobres de esta ciudad sino á favor de los damnificados en los terremotos de Guatemala.

—Los jóvenes estudiantes del Colegio de San Luis Gonzaga, don Carlos Barahona y don Rafael Moreno Cañas se encuentran desde hace algunos días atacados de fiebre tifoidea. Dado los constantes cuidados de los vecinos y de la apreciable familia de este último, ha logrado la ciencia médica rescatar las preciosas vidas, víctimas á morir lejos de sus hogares y familias.

—El errado cronista de "El Noticiero" fué mal informado, pues la Liga Obrera de esta ciudad no se ha trasladado á la calle del Convento, sino al antiguo local que ocupó la Administración de Correos.

—El lunes á las 8 p. m. reunióse la Directiva de la Liga para oír la opinión del señor don Juan de Dios Troyo con respecto al proyecto de los diputados de la Cámara Legislativa referente á la aprobación de los golpes de vara. Habló don Mauricio Trejos (liguero) y dijo que mientras no se conociera la reglamentación ó la forma del proyecto, sería conveniente que la Liga no se adelantara á dar su opinión. Fué aprobado lo expuesto por el señor Trejos, habiéndose retirado el señor Troyo en vista del silencio obtado por los vocales de dicha sociedad.

—Desde hace algún tiempo se encuentra sufriendo penosa enfermedad el apreciable caballero don Enrique Cooper.

Fray Cándil

Junio 19 de 1902.

De San Mateo

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Estimados señores:

He visto la protesta de los señores Murillo y Vargas publicada en *La Revista* de 12 del presente mes.

En esa protesta se hacen elogios del señor Admor. de Correos de esta villa; ¿por qué no pusieron dichos señores las cartas á qué se refieren, en la Administración de Correos de este pueblo?

Según parece esas cartas fueron depositadas en la oficina de Correos del Desmonte; y allí ó en otra parte fueron abiertas como se dice en "La Nueva Prensa."

Queda pues en pié la violación á que se refiere el mismo periódico; y como ese hecho es punible y lo prohíbe terminantemente la Constitución, llamo la atención del señor Director General de Correos á ese respecto para que no se quede impune el delito, pues se ha cometido el delito de violación de correspondencia.

Sírvanse si lo creen conveniente, publicar esta correspondencia con las modificaciones que crean convenientes.

De Uds. att^o S. S.,

Un Corresponsal.

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José

Muy señores míos:

Palmares, aquel importante cantón, digno de mejor suerte, ha sido siempre, y aún es dominado por el cura de aquel lugar; extraño nos parece que donde hay tantas personas sensatas como don Mario Urpi, don B. Sagot, don Trino Araya, don Manuel Carballo, & &, y en neto siglo XX, todavía tengamos pueblos sometidos al tutelaje de un cura; decimos esto, porque nos consta que en aquel lugar se está edificando una casa cural con los fondos de la iglesia en construcción, y siendo dichos fondos de todo el pueblo, el cual en su generalidad no aceptaría dicha construcción en estos dorados tiempos, claro está que aquello no marcha bien.

El Jefe Político de aquel lugar es persona honrada, pero... también es director de los trabajos de la Iglesia y otros cargos en la misma; aún más, aquel aviso que se exhibe en varias puertas respecto á la venta de unas propiedades municipales, incluso el galerón que cubre los estanques, nos huele á *sotana* pues dicho galerón fue hecho por una Municipalidad, justamente porque se hacía necesario cubrir del sol los diminutos estanques que ahí tienen, los cuales en los meses de verano les proporcionaba una agua tibia, por efectos del sol.

Dispense, señor Director, que en la presente me ocupe solamente de un cantón extraño, pero los asuntos locales tienen varios corresponsales y ahí ó Uds. no tienen corresponsal, ó el que tengan será negligente ó temeroso para tocar teclas curales.

Su afmo. s. s.,

UN CORRESPONSAL.

San Ramón, junio de 1902.

Últimas noticias por CABLE

El volcán Monte Pelee vomitó gran cantidad de lodo

Fuente de Francia, 19.—El volcán Monte Pelee vomitó ayer una enorme cantidad de lodo que subió del cráter en forma de una columna hasta cien metros de la última altura. Cayó enseguida sobre Barse Point anegando completamente la parte baja de la población. No hubo pérdida de vidas por la razón de que desde hace tiempos encontrarse desierta la villa.

Las fuerzas del Rey Alberto disminuyen

Dresde, 19.—Según dice el

Boletín Oficial se están disminuyendo las fuerzas del Rey Alberto; ha perdido toda sencibilidad en el cuerpo; ya no toma alimento.

Ministro en Guatemala

Panamá, 19.—Del Salvador notician que el Gobierno ha nombrado Ministro en Guatemala al doctor Antonio Rodríguez y secretario á D. Samuel Valenzuela. Esta legación también representará á Costa Rica, Honduras y Nicaragua de acuerdo con recientes tratados firmados en Corinto. Se espera una cosecha de café muy abundantes. Está bajando el cambio.

El Brasil insiste en la abrogación

Río Janeiro, 19.—Se asegura que la legación brasilera en Bolivia ha notificado al Gobierno de esta que el Brasil insiste en la abrogación inmediata de la concesión dada al sindicato de Acre.

Acaba de llegar á Puerto Belgrado el coronel Holditch

Buenos Aires, 19.—Procedente de Bahía Blanca acaba de llegar á Puerto Belgrado el Coronel Holditch, jefe de la comisión de ingenieros que envió el tribunal de arbitraje británico. El coronel Holditch, pasó toda la extensión de Patagonia; dice que está convencido de que Argentina y Chile aceptaron el fallo del tribunal, puesto que la frontera se ha trazado de acuerdo con las divisiones naturales del territorio, las cuales puede modificar. La paz, dice, será muy importante factor en el desarrollo de ambos países, especialmente en las regiones meridionales.

GACETILLA

Correos

Vemos una nota del Jefe Político de San Mateo al Administrador General de Correos de esta en que le trascribe una vindicación que le hacen dos suaves señores de San Mateo acerca de lo dicho por este periódico de violación de correspondencia. Nos alegramos. En los pueblos las autoridades siempre salen vindicadas. Pensamos que la cosa hubiese ido más lejos por acá, pero en fin, con suprimir toda correspondencia con aquel pueblo estamos al otro lado. Si no es culpable el Jefe Político nos alegramos. ¿Quién es? Poco nos importa: allá los blancos que se entiendan.

En un comunicado que vino de San Mateo, se ríen del asunto preguntando por qué dos vecinos de San Mateo que viven á las orillas de la oficina de correos no pusieron allí su correspondencia y sí en otro oficina á varios kilómetros de distancia... ¿de qué tendrían miedo?

Pero ya lo hemos dicho, no

nos importa el asunto, no queremos que el señor Jefe Político suponga que tenemos empeño en hacerle mal de ningún modo, gratuitamente.

Cronista G.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Para Guatemala.

á donde lo lleva el desempeño de una importante misión q' le ha confiado el superior de su orden, partió hoy el reverendo padre Pagés. Muy feliz viaje deseamos al infatigable misionero.

Dejará pronto esta

tierra por la suya natal adonde irá á establecerse en el comercio, el joven don Esteban Duque Estrada, hijo de una apreciable familia cubana residente en Alajuela. Nos anticipamos á desearle un viaje próspero y feliz.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

De San Mateo nos

avisan que el 20 del corriente á las 6 p. m. se sintió un temblor fuerte y largo. No tenemos detalles.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ya principiaron

á pasar los enseres del Laboratorio del Liceo á las casas de Corrección.

Suspendieron los

trabajos de arreglo de la Plaza de la Dolorosa. Si aquello presentaba antes feo aspecto, ahora se ve peor.

Bastante enfermo

ha estado últimamente don Ceceñas Marín M.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Con gusto damos

la noticia de estar ya mejor de su enfermedad nuestro amigo don Ramiro Aguilar V. Hoy se levantó.

Ayer á medio día

casi queda hundida una carreta cargada de muebles que pasaba por la callecita esta del frente, de la que tanto hemos dicho. Es en realidad muy penoso tener calles así en el centro de la ciudad.

La calle que queda

frente á esta oficina está hecha una laguna: dentro de poco será preciso hacer uso de la lancha para atravesarla. A 400 varas al Sur del Parque Central! Es increíble.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Fuimos hoy á

despedir á la Esiaición del Pacífico á nuestro muy querido compañero de clases en el Liceo, Ramón Fuentes, hasta hace poco maestro de la Escuela Superior de Varones N^o 1.—Hoy tuvimos ocasión de ver uno de los frutos de lo que ha sembrado en el corazón de sus discípulos: la gratitud. Los vimos congregados y llorosos dando el adiós al maestro.—Nosotros también se lo dimos al amigo franco, al inolvidable compañero.

El Ministro de Nicaragua

y su Secretario asistieron ayer á una clase en el Colegio Superior de Señoritas.

Para Río Grande

se fué hoy el señor Ministro de Gobernación.

Según nos dice

un estimado amigo de Aserri, don Manuel Díaz, joven inteligente y aprovechado, va á ser nombrado Director de la Filarmonía de ese lugar.

Muy enfermo ha estado

nuestro amigo don Porfirio Brenes C. Director de la Escuela Superior de Varones de Alajuela. Felizmente la mejoría comenzó ya.

Muy bien acogida ha sido

la idea lanzada en este diario por V. M. C. sustentada días ha por el maestro Cuevas, quien se propone ahora llevarla á la práctica con elementos de esta ciudad. Mucho éxito deseamos al maestro en sus trabajos.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

A nuestros corresponsales

suplicamos envíen de cuando en cuando sus trabajos, dando preferencia á las cuestiones de interés general.

En el Liceo se ha

organizado una estudiantina por los alumnos de ese plantel: la dirige don Paulino Castro.

Suplicamos al señor

Administrador de Correos se sirva decirnos, si el señor Cura de San Pedro del Mojon, ha sido nombrado *fiscal* de aquel lugar, porque á su voluntad se distribuye ó se devuelve la correspondencia dirigida á personas residentes allí.

Ahora nos explicamos quién influye para retener al Agente de Policía de aquel pueblo, no obstante la inmensa mayoría de sus habitantes que han pedido su remoción.

(Comunicada.)

OFICIAL

—Restablécese en favor del Sr. Dn. Rafael Demetrio Ruiz Corral la pensión de sesenta colones mensuales de que antes disfrutaba, en recompensa á los importantes servicios que prestó al país en las campañas de 1856 y 1857.

—Se admite la renuncia presentada por la señorita Ester Pacheco del cargo de maestra de la escuela de niñas de Heredia, y se nombra para que la sustituya á la señorita Sara González Ulloa.

—Se nombra á don Rafael Guerra Padilla Agente de Policía de Jiménez, en lugar de don Francisco Hernández, quien presentó su renuncia.

Se dispone que se venda un billar de propiedad nacional, que, según informes del jefe de la Sección de Obras Públicas, existe en este departamento.

COMUNICADOS.

Porqué se pierde la religión en los pueblos!

Nosotros los habitantes sencillos de los pueblos tímidos y deseosos siempre de mantener vivo el sentimiento religioso nos alarmamos y nos entristecemos cuando nuestros Pastores ó Curas de almas, saliendo de la órbita de lo que nosotros creemos su ministerio invaden ajenas esferas y tratan de imponerse en el vecindario y en la administración de un pueblo no con la unción cristiana que tanto respetamos, sino en alas de la pasión que dejan desbordar al extremo de no parecernos sacerdotes de Cristo sino encarnaciones del mal, cuyos pro-

cederes son causa de que el sencillo católico llegue hasta vacilar en sus creencias y en el respeto que nos sentimos inclinados á profesar á los niños del altar.

Estas consideraciones vienen á nuestra mente cuando calmosamente analizamos la conducta de nuestro Cura y deducimos de ella que no se compadece con la de un cura de almas sino que imita al hombre entrometido en política y aun gozoso de hacer mal sin justificativo. ¿Cuántos hechos podríamos citar? Tantos, que renunciamos á decirlos todos. Aparte de que el célebre dicho aquél de "las gruesas" pudiera venir á nuestros labios pero que lo renunciamos, tomamos solamente pequeñeces porque nos duele haber de decir enormidades de quien viste un hábito para nosotros respetado; pero que por nosotros dirán talvez Tribunales más competentes y no tardado; porque casos ha habido de tratar groseramente á quien creyendo proceder bien pidió su intervención evangélica en asuntos matrimoniales que esos mismos Tribunales dirán si le interesaban ó no á la manera de Asmodeo.

Que podría importar á un señor cura que un vecino tuviese en uso una manípula de telégrafo y llevase al extremo su extorción de clamar judicialmente ese sencillo instrumento usado con autorización del Sr. Director del Ramo?

Y si un vecindario deseoso del ornato y limpieza de su templo se esmera en mantener en derredor de él, jardín que cuesta bastante, porque nuestro Pastor se empeña en mantener dentro de él su caballo con daño notable de las plantas y desdoro del templo mismo como sucede con su cría de conejos para los cuales no ha reparado en edificar un rancho á la par del templo?

Y en la cátedra sagrada, porqué ha de citarse casi por su nombre para decir mal de él á quien no le convenga para autoridad aunque 160 vecinos lo piden en un memorial?

Por qué se consagra á asuntos ajenos de su ministerio y abandona su redil para estar continuamente en oficinas de la capital politiqueras y algo más?

¿Porqué una honrada niña menor de edad se ve hoy escapada de su hogar en riesgos del cuerpo y del alma cuando ella estaba para casarse y castamente enamorada de su novio?

Y porqué se usó de altanería para con el padre del mozo que buscaba el auxilio cristiano y la intervención evangélica para hacer cesar tan irregulares cosas?

Cualquiera podría sospechar un interés directo ó indirecto de parte de quien se negó á una intervención á la que llanamente estaba obligado.

No dejaremos de tratar sobre el mismo argumento y por ahora ponemos punto final.

San Isidro, junio 19 de 1902

Patricio Mora.

Mercedes Herrera.

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersión, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo deseé y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalias á ₡ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

LA COSTARRIGENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la **Barbería Popular**,

situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Raquitismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhual Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las erupciones y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULTO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de POTO-BICRURO de HIDRARGIRO contra las verrugas, los empines, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICRURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático para el pañuelo.

Acetate de Kananga. Tesoro de la cabellera, que al aplicarse, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, aumenta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios

Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N° 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ

Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA

Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ

Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario.

Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS

Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES

Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON

Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS

Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO

Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Teléforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario. Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos dirijanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares